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大公報記者 郭如佳

為解決因出生率下降導致的學位供過於求的問題，教育局早前通過縮班、對學校合併重
置等措施來緩解學位過剩問題。教育局昨日致函全港資助及官立小學，公布班級結構

及未來規劃。通告指出，不獲資助開辦小一班級的學校，有四種方式可供過渡，其中若選擇
與他校合併，則合併後營辦小一的學校可獲100萬元的一次性額外津貼。

至於因減少核准班級數目而出現的超額教師情況，當局建議辦學團體調配超額教師至其
他屬校、學校聘用超額教師填補臨時教職或安排教師共享教職，以及教師放取無薪假期等。

教育局通告公布，按照現行開辦小一班級的
準則，如公營學校在小一派位下獲派的學生總人
數達到16人或以上，便可獲資助開辦小一班級。
當某公營小學在小一派位下獲派的學生總人數少
於16人，而同一學校網內其他參加小一派位的學
校仍有學位餘額，除非有特殊考慮因素，否則該
校原則上不會獲資助開辦小一班級。然而，若該
學校網未能提供足夠的學額以應付需求，則某校
獲派的學生雖然少於16人，教育局仍會考慮資助
該校開辦小一班。

超額教師獲保留三年
至於未能獲資助開辦小一班級的學校，教育

局列出多種方案供學校過渡，包括學校可考慮與
其他屬於相同或不同辦學團體的學校合併。至於
未能在原校完成小學課程的學生，亦毋須由教育
局為他們在其他公營學校安排學位，繼續學業。

由於學校在N+3學年不再獲政府資助，學校最遲
須在N+3學年開始或之前完成合併。合併後，營
辦小一的學校可獲100萬元的一次性額外津貼，用
作支付進行合併的各項額外開支。如學校在合併
後出現超額教師，可獲准保留兩校合併前一個學
年，按核准班級數目計算的教師三年。

可申「特別視學」或選「轉私小」
第二種方案為特別視學，既未能在小一派位

下獲批開辦資助小一班級的學校如在自我評估
後，認為有充足理據顯示其整體表現達到 「良
好」 或以上的水平，經法團校董會／校董會及所
屬辦學團體同意後，可向教育局申請進行特別視
學。提出申請後，學校須根據教育局提供的範本
撰寫自我評估報告，並於指定日期或之前呈交教
育局。教育局會全面、專業及審慎檢視學校提交
的文件、學校自評數據、其他相關資料等，以考

慮學校的申請。學校的整體表現必須達到 「良
好」 或以上的水平，方會獲批進行特別視學。

方案三，是以私營方式開辦小一班級。學校
可申請在未能開辦資助小一班級的學年開辦私營
小一班級。以私營方式開辦的班級不會獲得政府
資助，亦不可收取學費。

最後一個方案，是在N+3學年前停止營辦全
校或部分級別。如學校未能維持合宜的整體學生
人數，為學生提供合適的教學環境和群體學習機
會，辦學團體可因應校本情況，以學生的福祉為

大前提，考慮在N+3學年前提早停辦學校或停辦
部分班級，以便學生及早轉到其他學校就讀，適
應新的學習環境。

最後，教育局提醒有停辦小一班級的相關辦
學團體和學校，須採取適當措施以解決可能出現
的超額教師情況，包括辦學團體調配超額教師至
其他屬校、學校聘用超額教師填補臨時教職或安
排教師共享教職，以及教師放取無薪假期等。倘
若辦學團體／學校未能藉相關措施吸納所有超額
教師，超額教師可留任至該學年完結。

零班小學合併 可獲100萬元津貼
教育局多招紓緩殺校壓力
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【大公報訊】記者華英明
報道：中學文憑試（DSE）今
年將首設內地考場，考評局昨
日（3月1日）公布，在內地指
定考場應考的合資格學校考
生，報名費為1980元。文憑試
本地學校考生毋須繳付報名
費，但要繳付科目的考試費，
語文科目考試費為718元，其他
科目就要480元，今年學校考生
的考試費仍由政府代繳；而自
修生的報名費就是550元。

考評局早前公布，今年起
將以先行先試模式，以內地兩
間 「與考學校」 作為香港中學
文憑試的內地考場試點，共逾
100名中六學生在內地應考筆
試，涉及10個考試日。兩間
「與考學校」 為廣州暨大港澳
子弟學校和深圳香港培僑書院
龍華信義學校，兩校已保送約
110名中六合資格正讀生，以學
校考生身份，報考今年的文憑
試。

DSE內地考場
考生報名費1980元

【大公報訊】記者趙宏報
道：香港教育大學（教大）高
等教育領導與政策研究中心昨
日正式成立，為香港首個高等
教育領導與政策研究中心。教
大表示，中心匯聚不同學系的
高等教育領導和政策專家，將
致力於開展創新研究、提供優
質教學和推動學術發展。

另外，中心將開設全新的
全球高等教育文學碩士課程，
為大學和院校的教學和行政人
員、研究人員，以及政府和非

政府機構的政策制定者提供專
業培訓。此外，中心會為各級
的高等教育工作者，舉辦行政
領導暑期課程和專業發展課
程。

教大校長李子建教授表
示： 「教大成立本港首個高等
教育領導與政策研究中心，成
為一個研究樞紐，這對香港、
大灣區和內地的高等教育環境
發展尤為重要，期望中心在推
動全球高等教育領導和發展方
面，能發揮關鍵作用。」

教大高等教育研究中心成立


理大擬北都設校區成立醫學院

【大公報訊】記者魏溶報道：再有大
學表示有意在北都大學城發展。理工大學
於昨日舉行新春傳媒午宴，校長滕錦光透
露，學校希望在北部都會區成立新校區，
包括設立醫學院；醫學院將以醫科及工科
並重，並有意設立附屬醫院，滿足北都及
大灣區醫療需求，有關計劃已向政府提交
建議書。此外，理大將於今年成立第十個
學院，並開設 「數據科學及人工智能學
系」 ，計劃招收400名本科生。

滕錦光表示，目前紅磡校園位置有
限，希望在北部都會區成立新校區，並在
其中設立醫學院，有關計劃已經向政府提
交建議書。正在構思的醫學院將強調 「醫
工結合」 ，醫科學生將在六年的課程學習
中，會學習工科相關知識；至於成立時間
及學生人數，仍要等政府回應。

滕錦光形容理大已有護理及物理治療
等學系，成立醫學院有 「天然優勢」 ，屆
時這些學系也將一併匯入醫學院。理大校

董會主席林大輝則表示，期望醫學院會設
有以科技為基礎的綜合型附屬醫院，屆時
可滿足北都250萬居民及大灣區的醫療需
求。

理大計劃在北都設立研發基地，將博
士生、研究人員等遷入北都校區，紅磡校
區則主要用作本科及授課型研究生的教
學；同時擬在北都設立大型教學酒店，服
務大灣區旅遊發展。

年中設「數據科學及人工智能學系」
此外，滕錦光表示，理大計劃於

2024年中成立學校的第十個學院，滿足人
工智能時代對人才和技術的要求；屆時會
將現有的應用數學系、電子計算學系併入
新學院，並將新成立 「數據科學及人工智
能學系」 ，預計招收400名本科生。

林大輝表示，今年是理大正名為大學
30周年，將於本月中舉行 「理大中華文化
節」 ，弘揚和傳承中華優秀文化，提升各
界對中華文化的欣賞，加強家國情懷和民
族認同感。

教聯會推動兩地幼稚園締結姊妹園
【大公報訊】記者湯嘉平報道：香港

教育工作者聯會（教聯會）昨日向傳媒介
紹新一年的展望和規劃，主席兼全國人大
代表黃錦良介紹，在諮詢教育界意見後，
他將在兩會提出五項建議，當中涉及許多
具體建議內容，例如建議增加港校體育課
的課時數等。另外，他透露教聯會將來會
推動兩地幼稚園締結為姊妹園的工作，鼓
勵香港幼稚園的老師去內地考察；而教聯
會在七月上旬舉辦第四屆愛國主義教育高
峰論壇。

教聯會會長劉智鵬在茶敘上致辭時指
出，特區政府完善地區治理改革，教聯會
有三位理事和多位會員擔任區議員，期待
他們在地區方面繼續服務市民，秉持教育
工作者的精神，培育年輕有為的新一代。

倡增體育課時數
教聯會主席黃錦良表示，踏入龍年便

喜事連連，首先是中央港澳工作辦公室主
任、國務院港澳事務辦公室主任夏寶龍再
來港考察，中央宣布新增西安和青島為港
澳個人遊城市，對香港毫無疑問是一份厚
禮。談及基本法23條立法，他期望能保障
國家和香港的安全，為學界帶來安寧、穩
定的教學環境。

十四屆全國人大二次會議即將召開，
作為全國人大代表的黃錦良透露將提出五
項建議，內裏涉及到的具體建議包括增加
港校體育課的課時數，以及在鼓勵生育、
引進外來生源，希望得到中央繼續支持。

對於接下來教聯會將開展的工作和規
劃，他指教聯會一直致力推動姊妹學校的
締結，將來會考慮與內地幼稚園締結成姊
妹園，鼓勵香港幼稚園的老師去內地考
察，了解在專業發展上面如何為自己學校
提供更多的支援。會員福利方面，他表示
教聯會選址銅鑼灣，為教育同工打造全新
的餐飲休閒聚腳點，名為弘文館。

稚園多尿片扔 垃圾徵費影響大
對於近日熱議的垃圾徵費議題，黃錦

良表示，垃圾徵費對於學校而言不算特別
困擾，因為這方面的支出對於中小學而言
不算太大。若真要實行垃圾徵費，他指自
己所在學校會由負責行政的老師執行相關
措施，暫不考慮專聘教師或成立專責小
組。

不過，教聯會副會長朱國強向傳媒表
示，垃圾徵費對於幼稚園而言則會有好大

影響， 「尤其是BB班，好多尿片要扔，
會產生一大筆垃圾費用。」

教聯會副會長鄧飛發言時指預算案大
多在原有項目增加撥款，在適齡學童人口
下降和巨額財赤雙重夾擊下，預算案仍能
維持足夠教育開支，已很不容易。

作為兩名新晉區議員，教聯會副主席
林翠玲表示，教育對下一代很重要，今屆
各區區議會都加入了校長，教育局也主動
落區開會討論議題，足見政府的重視。希
望各區校長互相支持，為教育的發展建言
獻策。同為副主席身兼區議員的王惠成指
出，許多市民、中產階層乃至專才對香港
教育都有期望，並預告將聯同該會副會長
鄧飛及朱國強兩位議員於3月12日設辦事
處，開設教育諮詢服務，希望將來可以為
學校及學生提供更多教育資訊、展開更多
培訓及活動。同時也將組織更多區議員、
街坊到該會愛國教育支援中心參加活動。
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小班教學初衷

透視鏡
蔡樹文

教育局昨日向小學發通
告，表示小學開班線維持16
人；如果獲派學生人數少於16
人，而同一校網其他學校有學
位餘額，除特殊因素外，相關
學校將不獲資助開辦小一班
級，但可選擇申請與其他學校
合併、特別視學、以私營方式
開辦小一班級或逐步停辦全校
或部分班級。

教育局預計，下學年全港
將有逾9成公營小學實施小班教
學，以25名學生一班為標準班
額，其餘學校就以每班30人為

標準班額。香港實施小班教學
的原因，是本地出生率下降導
致，屬被動式實施小班教學。
小班教學與傳統 「大班」 教
學，在教學理念上差異頗大。
小班教學有一套技巧與方法，
讓學校與教師善用小班環境，
鼓勵學生參與課堂活動，老師
更能因應學生的水平差異，提
升學生的學習成效。

推動小班教學是想提升教
學質素，不是為了避免 「殺
校」 及保留教席。要實踐小班
教學的理念，關鍵要對教師作
有針對性培訓，讓教師掌握小
班教學的理念與技巧，學生學
習成效成功提升，小班教學才
可說是名副其實。


